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“有人将现在的中日关系与一战前的英德关系相提并论，我想强调的是，2014 不是 1914，2014 更不是
1894，与其拿一战前的德国来做文章，不如以二战后的德国来做榜样。”
如何来处理当前的(朝鲜)半岛问题？如果要打一个比喻的话，就是要做好三件事，“爬坡、过坎、走正道”。

——外交部部长 王毅

王毅：2014不是1914
更不是1894

外长谈中日关系，“与其拿一战前的德国来做文章，
不如以二战后的德国来做榜样”

“这一年我在国内外见了不少记者，但是今天面对这么多的媒体还是第一次。”8日上午，外交部部长王毅受十二届全国
人大二次会议之邀举行记者会。这是他就任外交部部长以来，在人大会议记者会上的“首秀”，受到格外关注。
记者会10点钟开始，王毅就谈及了8日凌晨失去联系的马来西亚航空民航班机。王毅说：“今天早晨，我们得到了一个非常
令人忧虑的消息，一架马来西亚的民航班机在飞往中国的途中失去了联系，我们都很揪心，祝愿每一个人都能平安。”
随后记者会开始，在96分钟时间内回答了16个中外媒体记者的提问。上午11时38分，在回答完最后一个问题后，王毅
主动发言，向大家表示感谢，称今后还有很多机会合作。他说：“我要尽快回到外交部去处理马来西亚航空公司的事情。”

中美关系 不冲突不对抗、相互尊重、合作共赢

美国是每一年两会期间外长
记者会的不变主题。王毅表示，中
美新型大国关系的核心是不冲突
不对抗、相互尊重、合作共赢。

今年是中美建交 35 周年，他
打比方，如果把构建中美新型大国
关系比作建造一座大厦，那么相互
尊重就是这座大厦的地基。

“有人将现在的中日关系与一
战前的英德关系相提并论，我想强
调的是，2014不是1914，2014更不
是1894，与其拿一战前的德国来做
文章，不如以二战后的德国来做榜
样。”记者会上，王毅对于中日关系
如上表态。

王毅说，近来日本领导人的
一系列言行背叛了中日复交的精
神，破坏了中日关系的根基，中国

人民当然不会，也不可能答应。
“在历史和领土这两个原则

问题上，没有妥协的余地。”王毅强
调，只有认真清算过去，不再出尔
反尔，才能走出僵局，开辟未来。
只有真正坚持和平道路，不再说
一套做一套，才能获得邻国和世
界的信任。希望日本的领导人能
够懂得这些基本的道理，能够尊
重人类良知和国际公理的底线。

朝鲜半岛
“红线”是绝不允许
生战生乱

在回答韩国广播公司
记者关于朝核六方问题何
时重启的问题时，王毅强
调，在半岛问题上，我们始
终有一条“红线”，就是绝不
允许生战生乱。他表示，这
完全符合半岛南北双方，以
及本地区各国的共同利益。

如何处置朝核问题，
王毅有备而来，打了个比
方，做好三件事：“爬坡、过
坎、走正道”。

王毅说，首先要爬“无
核化”这个坡，过坎是要迈过

“缺乏互信”这道坎，三是要
走“对话解决”这条正道。

新华社发

展望2014
外交动作多

在谈及中国与周边的
关系时，王毅表示，中国与
邻国打交道已经几千年了，
我们历来秉持以和为贵，以
诚待人，人敬一尺，我还一
丈。 我们绝不会以大压小，
但也绝不接受以小取闹。在
涉及领土和主权的问题上，
中国的立场坚定而明确：不
是我们的，一分不要；该是
我们的，寸土必保。

王毅介绍，今年外交
动作多。中国将召开两场
大型国际会议，分别是5月
在上海召开的亚信峰会(亚
洲相互协作与信任措施会
议)和 10 月在北京举办的
APEC 会议。另外，习近平
将于 3 月下旬访问欧洲。
之后，李克强总理也将在
今年踏上非洲土地，“这将
是中国新一届政府总理首
次访非”。

“1914”与“1894”
今年 1 月 22 日，日本首相安倍

晋三在接受英国《金融时报》和BBC
的采访时表示，目前中日恶化的关
系让人想起一战前的英国和德国的
关系。中日是互相依靠的经济体和
贸易伙伴，有巨大的共同利益，就像
1914年(第一次世界大战爆发)的英
德，但是英德间紧密的关系没有阻止
两国紧张并导致冲突。

1894 年发生的中日甲午战争，
以中国战败，北洋舰队全军覆没告
终。中国清朝政府签订了不平等条
约——《马关条约》。

“外交舞步”让人期待
“王氏风格”逐渐清晰

外交部部长王毅的记者会，在牵
动人心的失联马来西亚航班背景下，
显得有些匆匆。虽然整个记者会的
时间只有一个半小时多，但回答了16
个记者(媒体)的提问。“16”这个数字，
是2003年以来的外长记者会上提问
记者数量的最大值。

王毅的回答既回顾了过去一年的
中国外交，也展望了2014年的外交新
趋势。值得一提的是，与之前几任外
交部部长相比，提前透露了更多一年
当中的外交动作，中国2014年的“外
交舞步”通过这一场匆匆的发布会，已
经让人期待。

再看看王毅回答问题的方式，也自
成一种风格。其中一个重要的标志，便
是王毅与提问记者的互动。若说开场
白中，借三八妇女节之机，“向在场以
及在镜头背后的所有女士致以节日
祝贺”，还属外长们的习惯动作，那
么，王毅在每一个记者提问后的简单
一句点评，真正显示了王毅成熟的外
交能力。 据《南方都市报》
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